

2023年5月10日  
大阪アーツカウンシル

## 大阪の文化政策に対する提案

2019年初旬より世界的なパンデミックを引き起こした新型コロナウイルス感染症については、2023年5月より感染症法上の位置付けが2類感染症から季節性インフルエンザと同等の5類感染症へと引き下げられました。しかし、その影響は引き続き色濃く残り、文化芸術の担い手である文化芸術関係者の活動基盤が貧弱化しています。

2025年に開催される大阪・関西万博を機に、大阪における豊かな文化芸術に改めて注目が集まるとともに、社会における文化芸術の重要性が再認識されています。大阪府文化振興条例に記載されている通り、大阪は古くから東アジアをはじめとする諸外国の文明や文化の交流のための表玄関として、わが国の文化の形成に極めて重要な役割を果たしてきました。また、多様な文化を積極的に受け入れることにより、上方文化をはじめとする独自の文化を育んできました。そうして創造・発展・継承してきた文化や芸術が、大阪の都市魅力や観光、新たな文化や産業の創造的環境を築き上げる原動力となっています。

公共における文化事業は、単なるエンターテインメントではなく、文化的な共同体を形成し、社会的なつながりを深め、都市魅力、観光、教育など様々な分野に波及効果を及ぼします。文化事業を公共財として捉え、民間の文化芸術関係者と協力して、大阪の文化と芸術を発展させることが必要です。

### 補助金・助成金制度について

補助金事業・助成金事業については、それぞれの対象となる分野や事業の条件をより具体的に示し、文化芸術関係者が申請しやすい制度にしていくことが重要です。補助または助成の対象となる経費をもう一度整理して、申請者が自らの事業目的をより軽い負担で達成することができるよう考慮しつつ、各表現分野に共通する事項とそれぞれの表現分野ごとに配慮すべき点とを整理し、全ての表現分野の芸術家や団体にとって公平で使いやすい制度を構築してください。また、文化芸術関係者の創造活動を支援するだけではなく、文化芸術関係者の自律的かつ持続的な発展を支える制度設計にすることを目指してください。

### 文化芸術関係者の文化事業への参加機会の確保について

文化芸術活動が今後とも発展していくためには、やる気と才能ある人材がその能力を最大限に発揮できるような創造的環境を中長期的な観点から整備することが必要不可欠です。一定水準以上のレベルを持つ文化芸術関係者が大阪の文化事業に関わることのできる機会をできる限り創出し、自身の活動が大阪の都市魅力創出に貢献しているのだという実感と誇りを持てるようにしてください。

### アートマネジメント人材の育成について

芸術家たちは、必ずしも、文化芸術の社会的価値や経済的価値を自ら問いかけることを得意としません。文化芸術を担い発展させていくためには、プロデューサーやマネージャー、コーディネーターなどのアートマネジメント人材の育成が必須です。アートマネジメント人材が存在することにより、芸術家たちは自身の文化芸術活動に専念できるだけでなく、その社会的価値や経済的価値を社会に問いかけ、文化芸術の必要性を訴えることができます。しかし、人材の育成には時間と資金が必要であることから、民間のみでの実施は困難です。公共事業として、アートマネジメント人材の育成を積極的に支援してください。

### 公立文化施設への支援について

公立文化施設は地域の文化芸術活動に欠かせない存在です。公立文化施設が地域文化の中心になっている自治体では、文化芸術活動に参加する人口が増え、活動の多様性も高まるほか、公立文化施設が提供する文化芸術イベントは地域経済にも大きな影響を与えることができます。

しかし、公立文化施設が運営上の困難に直面しているケースは少なくありません。新型コロナウイルス感染症の影響により、多くの公立文化施設が休館または開館時間の短縮を余儀なくされました。近年ではエネルギー価格や物価の上昇の影響もあり、いまだにその運営が安定しているとは言えません。自治体においては、公立文化施設が運営上の問題に直面していないか定期的に確認し、支援が必要と思われる施設に対しては、適切な支援策を打ち出すことが重要です。

### 文化芸術関係者の活動支援拠点の機能拡充・強化について

大阪府立江之子島文化芸術創造センターと大阪市立芸術創造館は、文化芸術関係者の発展と多様性を支えることで優れた文化芸術活動を生み、それがまた次の優れた文化芸術活動を生む好循環（文化芸術創造エコシステム）を構築することを目指してください。

大阪の文化芸術を担う文化芸術関係者にとって、大阪府立江之子島文化芸術創造センターと大阪市立芸術創造館は、現在設置されている相談窓口が活動上の様々な悩みや課題に際していつでも駆け込めるセーフティーネットとなっているだけでなく、文化芸術活動に関する補助金・助成金などの各種支援についての情報や、税務や労務などに関する法律や権利の知識を得られる、無くてはならない場所となっています。

今後は、大阪における文化芸術分野の活動基盤強化、文化芸術団体等の自律的・持続的な発展に資する支援の提供、文化芸術創造エコシステムの確立に向けた更なるサポートを担う機関となっていくよう、より一層の機能拡充・強化を望みます。

### 青少年の文化芸術体験の機会充実について

青少年期は、自己理解や社会性の形成に大きな影響を与える、人生において重要な時期です。文化芸術活動は、青少年の創造力や想像力を刺激し、自己表現や自己実現につながるほか、人間形成に必要なさまざまなスキルや価値観を育みます。また、青少年が大阪で培われてきた文化芸術に触れることで、豊かな文化と芸術が育まれた大阪に対しての理解と誇りも持てるようになり、大阪のシビックプライドの醸成にも寄与します。

青少年が主体的に文化芸術活動を行う環境を作り出すことも大切である一方で、質の高い創作や実演に触れる機会を確保することも非常に重要です。文化芸術施設でのチケット割引や、イベントへの招待などの特典を提供することで、文化芸術に親しむ機会を増やす取り組みはすでに行われていますが、既存の取り組みで十分だということではなく、より多くの青少年が大阪の一流のアーティストの作り出す世界を体験できるようにしてください。

なお、昨今の物価高やチケット代の上昇などにより、文化芸術体験は青少年のみならず若年層にとっても手の届きやすいものであるとは言えない状況です。社会に出て経済的に安定するまでのおおよそ34歳くらいまでの若年層に対しても機会が充実することを期待します。